2° REUNIÓN FADEA 2025

Durante los días 26 y 27 de junio del 2025 se concretó en la ciudad de Formosa la segunda reunión del año de la Federación Argentina de Entidades de Arquitectos (FADEA), a la que asistieron la Arqta. Cecilia Barrera y el Arq. Guillermo Lagger en representación del CAN.

Fueron jornadas de mucho trabajo y acuerdos que resalta la importancia de la comunión de todas las instituciones que conforman la FADEA.

Mediante la dinámica de diferentes mesas de trabajo, se trataron temas de variada índole, entre los que se pueden resaltar:

Federación Panamericana de Asociaciones de Arquitectos (FPAA)

La Arqta. María Luz Cubillas, del Paraguay y vicepresidente de la Región Cono Sur de FPAA, fue invitada para compartir la labor de dicha Federación y en especial para exponer los diferentes acuerdos concretados en el ámbito de la Comisión para la Integración de la Agrimensura, Agronomía, Arquitectura, Geología e Ingeniería del Mercosur (CIAM); destacando el proceso reglamentario para el desarrollo del libre tránsito del ejercicio profesional en el ámbito del Mercosur. Dicha reglamentación aborda la posibilidad para aquellos profesionales interesados en trabajar en los países miembros del Mercosur, pudiendo inscribirse sin inconvenientes en los Colegios o Asociaciones de destino, de manera temporaria y para el desarrollo de un trabajo previamente contratado. A nivel de incumbencias, se podrán matricular con los alcances mínimos de cada País, principio del "mínimo por mínimo"; el cual establece que un profesional podrá trabajar en otro país solo con las incumbencias permitidas en ese país, siempre que no sobrepasen las incumbencias de su país de origen.

Cabe de destacar que la Arqta. María Samaniego, oriunda de Ecuador; es la actual y 1° mujer presidente de FPAA.

Desregulación de los Colegios Profesionales

Continuando con las acciones que los Colegios vienen desplegando en contra del proyecto de ley 1677-D-2025 sobre la desregulación del ejercicio profesional presentado por la Diputada Marcela Pagano, además de las notas presentadas oportunamente en el Congreso de la Nación, ver: https://www.canqn.org.ar/no-a-la-desregulacion-de-los-colegios-y-consejos-profesionales/, se decidió pulir el actual convenio de reciprocidad de matrículas con el fin de potenciar el libre tránsito del profesional de la arquitectura y del urbanismo en todo el País; sumando así un eslabón más al espíritu positivo que poseen los Colegios en pos de la protección de los profesionales, la sociedad y el estado. El borrador surgido de las mesas de trabajo será remitido a cada entidad para que sea tratado en el seno de estas.

Secretaría de Genero Diversidad e Inclusión

<u> 7º Encuentro de Mujeres Arquitectas - EMA 7</u>

Se realizará en la ciudad de Rosario del 14 al 16 de agosto de este año, siendo su principal consigna: "Cuidados", las tramas del cuidado, lo público y lo privado en común. Será un evento federal, abierto y gratuito para repensar las prácticas arquitectónicas, visualizar las desigualdades y promover nuevas formas de habitar desde la equidad y la participación.

Desde FADEA se llama a la posibilidad de colaboración de los Colegios Profesionales para la difusión de la actividad y la facilitación a las arquitectas de las provincias para la accesibilidad al evento (colaboraciones en viajes y/o algunos costos).

Encuesta de desempeño laboral y género

Se impulsa la encuesta de desempeño laboral y género. El objetivo es diagnosticar las experiencias de las arquitectas de nuestro país para visibilizar situaciones de desigualdad de géneros en el ejercicio profesional y generar propuestas para la disminución de esta en todos los ámbitos de desempeño profesional. Se pretende construir un ejercicio profesional inclusivo, con igualdad de oportunidades y atendiendo a la diversidad de formas de trabajar en la profesión. Se invita a completar la encuesta: https://docs.google.com/forms/d/e/1FAlpQLSce957A5ooDjwegMs58uOO3psXp4Z6opccv2ebPlVeRZROFQ/viewform

La encuesta se cierra el último día del evento EMA 7, hasta esa fecha se pide la colaboración de todos los Colegios en la difusión de la misma con las siguientes recomendaciones:

- La solicitud de completar la encuesta a toda la matrícula femenina
- La difusión a toda la matrícula de los temas que se tratan en la encuesta.

Red Protierra

Se resumió lo desarrollado en los 30 años de existencia, presentando especialmente el mapeo de las aproximadamente 60 ordenanzas vigentes en diferentes municipios del País.

La Red Protierra se encuentra conformada por un equipo interdisciplinario avocados a la investigación, diseño y construcción de la arquitectura en tierra. Está integrada por 400 miembros, de los cuales 92 son profesionales matriculados arquitectos.

Del 09 al 13 de setiembre se concretará el encuentro anual, "11vo encuentro nacional de la Red Protierra en Tinogasta, provincia de Catamarca", en este marco se pide la colaboración a los Colegios en la difusión de la misma con las siguientes recomendaciones:

Difusión del evento en la matrícula

• Invitación a aquellos que realicen construcción en tierra a que envíen una presentación de sus trabajos, con la posibilidad de exponerlos en el evento. Esta modalidad se concreta desde cada Colegio con el envío de una propuesta audiovisual de obras construidas con tierra diseñadas por arquitectas y arquitectos. En este marco desde el CAN se realizará la difusión y convocatoria para el envío del audiovisual.

Plan RENABAP (Plan para el Registro Nacional de Barrios Populares)

La Justicia revirtió el Decreto 312/2025 del Gobierno Nacional que resolvía el cierre del Fondo de Integración Socio Urbana (FISU). A raíz de esto continúan las gestiones para potenciar los programas en marcha con las entidades adheridas a FADEA. Además, se está trabajando para pulir las formas de contrataciones de acuerdo con el perfil de las instituciones y de sus auditores.

Olimpiadas 2026

El Colegio de Arquitectos de la provincia de San Juan realizará en marzo del 2026 las Olimpíadas Nacionales de Arquitectos.

Dado que la crisis económica hace dificultosa su realización y periodicidad anual, se propusieron, entre otras: desarrollarlas cada dos años, conformar un fondo común e incluso concretarlas solo por regiones. Todas estas alternativas se continuarán analizando.

Comisión de Jóvenes Profesionales

Estuvieron presente integrantes de la Comisión de Jóvenes Profesionales quienes están abocados en la generación de proyectos y políticas que abordan el ejercicio profesional de las nuevas generaciones. Además de integrar las diferentes mesas de trabajo, expusieron un proyecto de trabajo sobre la IA promovido por el CAPBA. El proyecto IA presentado busca generar un marco metodológico del uso de la IA aplicable a la profesión.

3° Reunión FADEA 2025

Se realizará en la ciudad de Merlo, provincia de San Luis del 30-10 al 01-11 del 2025.